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《行政》，第三册，第十期，1 9 9 0 N o ．4 ，9 2 7 一9 3 6

對澳門學位問題管見

黃就順
＊

澳門乃彈丸之地面積僅1 7．42平方公里，包括澳門市區面積6．45平方公里及

氹仔之3．883平方公里，路環之7．087平方公里。如與香港之1 071平方公里面積

相比實在小巫見大巫。

澳門人口在近九年來增加以倍數計，依澳門統計曁普查司公佈人口表列於下

：

（資料來原：統計曁普查司）

一九八九年八月五日報載澳門統計曁普查司一年半前的資料，估計澳門全境共有非法入境的

中國人五萬七千人而澳門保安部隊的測算數字則爲三萬至三萬五千人，一九九○年三月廿九日

澳門政府登記非法移民爲四萬五千多人，故澳門人口實際已超過五十萬 。

＊澳門敎育改革技術委員會委員 。
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從澳門九年出生數據顯示出生人數高達五萬九千二百三十二人，達百分之三

十八，可見澳門人口逐年在遞增。自然增長率迅速在增長，未來人口如不作計劃

生育，人口增長仍難以控制。

從澳門人口分佈地區而論，一九八九年估計如後：

澳門各堂區面積是舊的數據，路氹是新的面積數據 。

從該表顯示澳門各堂區人口都在增加，而花地瑪堂區（即北區）人口遞增最

速，由一九七○年的四萬人增至一九八九年的十三萬七千多人，幾達三倍多，爲

各區之冠，未來在該區政府及私人建築商還準備興建大量高樓大厦，平民大厦容

納新移民及拆遷木屋之居民，因此該區人口的增長會凌駕各區之上，况且該區居

住之非法移民最多，要估計該區人口之眞確數字實在不易。事實該區已超越十三

萬七千多人以上，密度確實驚人。

按澳門人口年齡分組及性別統計，一九八八年十二月卅一日人口估計數字表

列於下頁。

從該表可見澳門育齡婦女（十五歲至四十九歲）人口高達十三萬三千七百人

，約佔總人口四成弱，比例實在不少，况且大量的中國移民的封建意識強烈，認

爲兒女多是福氣的象徵。還可保障自己晚年的生活。因此未來澳門出生率的增加

是無可避免的。

澳門統計曁普查司公佈澳門母親年齡統計之活嬰數據如後：

（資料來源：統計曁普查司）
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從前表說明澳門育齡婦女大約每十六人左右生產一嬰兒，如未來移民中以年

青婦女爲主的話，相信嬰兒出生會推向另一新高潮 。

澳門政府最近已訂出1 991 ／1 992學年實行六年義務敎育，三年後即1 994／95

年度推行九年義務敎育，作者絕不懷疑政府在財政上的承担力量，據政府公佈今

年度的敎育預算爲三億七百萬，較去年增加百分之四十六（去年爲二億七千七百

萬），而投資計劃的預算亦增至三千一百萬元，今年政府還會捐欵二千萬元資助

擴建或興建學校，從上述數字的劇增說明政府在敎育方面意欲出現另一“大型建

設”的模式，但澳門人口的劇增和育齡婦女的增加，出生人數的遞加及堂區人口

的分佈不均種種因素顯示，以現時澳門學校有限的學位是否可滿足未來義務敎育

的學位需求呢？這實在値得懷疑 。

據澳門敎育司敎育活動研究曁計劃室公佈有關1 982／83年度及1 988／89年度

幼稚園學生人數如後：

澳門幼稚園學生人數表

（資料來源：敎育活動研究曁計劃室）

從上表可知1 982／83年度幼稚園總人數共一萬○六十人而1 988／89年度幼稚

園總人數共一萬八千二百一十五人，七年間增加八千一百五十五人，依照比例計

算，每年平均增加一千一百六十五人。據了解，澳門學校現有幼稚園的學額已飽

和，許多學校祗能招收本校學生之弟妹或舊校友之子女。一些學校公開招生的要

父母排隊，在寒風細雨下渡過一兩夜或可取得學位，故現在學位的緊張情况實在

不容忽視，要解決此不正常現象需靠政府的力量 。

近年澳門官校及私校幼稚園收生數字列於後：

（資料來源：敎育活動研究曁計劃室）
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從上述數字顯示85／86年度官校幼稚園負担學位僅二百七十一人，而私校幼

稚園負担學位一萬二千七百三十一人。86／87年度官校幼稚園學位增至三百七十

八人而私校幼稚園學位增至一萬四千六百九十二人。87／88年度官校幼稚園學位

共五百四十四人，而私校幼稚園學位負担一萬六千二百○三人。1 988／89年度官

校幼稚園學位爲六百八十一人，而私校幼稚園負担學位達一萬七千五百三十四人

。如以88／89年度計算私校幼稚園學生比官校幼稚園學生多達廿六倍之多，此乃

說明政府要負起資助私校解決未來幼稚園之學位問題，否則單靠私校經濟力量實

難以應付。

如以幼兒班三歲入學，幼稚園低班四歲就讀，幼稚園高班五歲就讀計算，可

清楚說明幼稚園入學的情况。

（資料來源：敎育活動硏究曁計劃室及統計曁普查司）

從上述數字表明88／89年度幼兒班人數與出生人數對比欠二千三百八十個學

位而幼低班高班入學率已達百分之百，但本澳出生數字並不能代表全澳兒童之因

。據了解中國合法移民每年約爲一千四百多人而在澳居留之外籍人士達三千二多

人，合共四千七百多人，如以其中四分之一爲兒童計算即有一千一百多名，所以

充份說明幼稚園學位是不足夠的（註）。

澳門中小學近年就讀情况據敎育司敎育活動研究曁計劃室公佈如後：

官私校小學 各級人數
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小學各級總人數

（資料來源：敎育活動研究曁計劃室）

官私校中學各級人數
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中學各級總人數

（資料來源：敎育活動研究曁計劃室）

舊制初一至初三爲初中、高一至高三爲高中、新制中一至中三爲初中、中四、中五爲高中
、中六爲大學預科。

從上述幼稚園、小學及中學各程度之就學率可知幼稚園已達百分之九十左右

，而小學就學率達百分之八十，初中就學率約百分之六十，高中就學率僅爲百分

之二十。

依未來人口發展，幼稚園、小學、初中、高中之學位級數比實在距離太遠。

顯然現今中學就學率祇及百分之六十而高中就學率僅得百分之二十，恐怕明年實

行小學義務敎育時及三年後實行九年義務敎育時，當會出現嚴重學位的不足，政

府應未雨綢繆。

學位不足會對敎學質與量的影響如下：

（一）學位不足將會使學校每班人數增加，以吸納更多的入學兒童。茲將澳

門學校之班數及每班平均人數列於後：

（資料來源：敎育活動硏究曁計劃室）
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澳門私立學校承担起澳門敎育主要的任務，百分之九十二以上的學生就讀於

私校，而官校的收生制度是依照葡國敎育條例辦理，即官校之幼稚園每班爲廿人

，小學每班爲卅人，中學每班爲廿五人的標準授課，敎師在此合理學生人數下敎

學和改作業當然有良好的敎學效果，但香港政府亦規定每班不得超過四十五人而

澳門私校由於學位緊張，學校被迫每班幼稚園和小學人數一般在六十人以上，中

學在五十至六十人之間，敎師在此不合理學生人數下敎學和改作業，自然感到工

作壓力增大，而要付出辛勤的勞動力及精神。這肯定會影響敎學的質量。據了解澳

門中小學主科敎師每日要改作業簿超過百本以上，尤其是中、英文科之作文簿要

花改卷時間特別長，敎師要將卷子携回家每日均要抽空“低斟淺酌”，細細“欣

賞”學生的文卷，付出超額的時間，但每班事實人數衆多，老師在每日五、六課

時的工作後還需負担如此龐大而沉重改卷的工作，當然會影響敎學的質量。

近年來港澳在社會上出現不少問題學生，如無心向學、欠交功課，黑社會滲

入學校，惡作劇的破壞及講粗言穢語等，與每班學生人數超額有關，事實班主任

要徹底了解該班學生的品德操行因人數太多而難以進行，况且老師上課節數太多

，卷子壓力透不過氣來，要照顧學生之品德敎育實非易事。

（二）一所正規學校除具備課室，枱椅外，還得充實敎具，如物理實驗室，

化學實驗室、生物實驗室、歷史室、地理室、電腦室、打字室，舞蹈室、勞作室

圖書館……等。澳門學校由於每班人數太多學校設備往往無法合理使用，如設備

顯微鏡僅得廿台，而每班人數爲廿五人，差不多每人可使用一台，當然敎學效果

能發揮得淋灕盡至。如每班人數多達六十人而廿台顯微鏡要分三人一組使用，自

然敎學效果打了大折扣，學校當局，敎師，學生相信絕不想出現此等現象；然而

由於學額不足，學校被迫要收超額的學生，負担起沉重的敎學任務，使學校的設

備難以收到預期效果。

（三）學生學習的心理在正常情况下，當然喜歡老師能多點照顧，上課時能

多聽多講，尤其是語文科如英語科會話，每班學生人數如在廿五人，每人可在班

上每課均有機會用英語發問或作答，學生自然在口語方面定會進步神速，反之每

班達六十多人，老師實在難以要求學生每課時有會話機會或作答測驗，如此定會

影響學生學習的成績。

現在一般學生的心理多是被動式的學習，老師能抓緊敎學，學生就會勤力一點

，如老師因班裏人數太多而未能關顧，自然影響學生學習的成績。

爲了解決學位不足，政府必須尋求和改善方法以紓緩敎學的壓力。依愚見：

（1）增建新校及擴建校舍之辦法：近年來政府已協助濠江中學，培正中學，同

善堂小學，鏡平小學，聖保祿小學，海星中學等校建新校或擴建校舍，增加中小

學額不少，對不斷需求學位的兒童及敎學設施大大提高了敎學的質量，紓緩了近

年來緊張的情况。但未來小學和中學在義務敎育實行期間，學位肯定有嚴重問題

，政府應未雨綢繆。聞說政府準備批地培正中學及濠江中學建新校舍，以吸納更

多的學生，盼此行動早日能實現，事實，現在全賴政府大力支持和推動，私校已

再無能力購買土地發展，亦難以有龐大經濟去建新校了。
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（2）澳門北區學位最緊張，人口膨脹亦最迅速。而北區之私立幼稚園和小學僅

得七間，中學三間，官校四間共十四間，合計約一萬多名。很明顯，北區學校無

法配合人口增長的速度，但北區許多學校的面積較大，而校舍樓層低，可以改建

或擴建校舍而吸納大量的學生，解決失學兒童入學的問題。不過北區學校大部份

收費低，資金缺乏，要改建或擴建校舍存在不少經濟上的困難，政府一定要大力

支持，設法提供巨額欵項或以無息貸欵方式解決建校經費。據了解，香港敎育司

向學校可提供百分之八十的建校欵項，而澳門政府只提供百分之三十至五十，故

許多經濟條件差的學校祗好放棄建校計劃 。

現將北區之校舍面積，校舍現有之層數及學生人數列於後：

（資料來源：“澳門學校的特徵”，1 988敎育司）

從上述數字可見北區學校有發展前途，現已悉聖若瑟第五校及第六校勞工子
弟中學已擴建中，對未來北區學位緊張起一定紓緩作用。

（3）官校學生每班人數與私校每班人數相差太遠：官校中學每班僅廿五人而私

校每班一般達五、六十人，幼稚園及小學生官校僅廿人至卅人而私校每班亦達六

、七十人，相比之下，官私校每班人數相差達兩三倍，當然官校每班是合理學生

人數，但可否每班略增一些收生，以減少私校的壓力，如幼稚園可增至卅人，小學

可增至四十人而中學每班可增至卅五人，其實已比香港政府規定每班之四十五人

爲少 。

（4）政府將公共屋邨之低層樓宇交付社團辦校：近年來政府在北區興建不少公

共屋邨及私人建築公司與政府合辦一批廉價樓宇，爲平民解決不少居住問題，但

一般低層樓宇不大適合住宅，政府應考慮使用此等樓宇辦學，由於官方辦校收生

人數太少而辦校經費開支龐大，政府可否委托社團爲工聯會，街坊會，中華敎育

會，天主敎聯會等單位協辦，此可節省資源又可解決學位不足的壓力。

近年敎育司已在舊馬塲民安新邨，永泰大厦及樂富新邨增闢三間幼稚園，解決

五百名兒童入學問題，將來筷子基官立幼稚園及祐漢永添大厦相繼使用①，對紓緩

北區學位會起到一定的作用。
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（5）澳門土地利用有限 大部作商、住及工業之用，要撥出更多土地建校相信

會更困難，如向未來衞星城市之氹仔新建校舍將會吸納一部分中學生，政府應考

慮解決未來初中學位嚴重不足的現象 。

氹仔將來成爲一綜合性衞星城市，包括有工業、商業、住宅區，目前豪苑城

基建工程已動工，可望在未來五年至十年內建成將可容納四萬人，約一萬個家庭

。近年來氹仔市區之施憲督正街路口已相繼建成南龍花園、泉悅花園、華發苑、

南華新邨、南華工業大厦等，新居民已紛紛遷入，估計氹仔在九三年國際機塲竣

工時便會進入蓬勃發展時期、氹仔人口將會發展至十萬人。但以現在氹仔僅有一

間官校，兩間私校，共有九百左右的學生，當然無法滿足未來約一萬多個學生就

讀，因此政府應有一個長遠發展計劃以適應未來形勢發展和需要 。

（6）澳門新口岸區正大量興建高樓大厦，尙有總統酒店對面之新塡土地，將來

亦會用作興建高級住宅樓宇。未來該區人口必會逐漸增加，兒童人數亦會不斷增

長。爲以現在整個新口岸區學校之佈局來說只有澳門學校綜合體（中葡中學曁葡

文中學），聖羅撒英文部（中學），培道中學及聯國小學，該區至今尙未建立一

間有規模的幼稚園及小學，很明顯，新口岸應計劃興辦完全小學及幼稚園，不然

整個區的市政發展便難以配套 。

據悉香港政府興建沙田新市鎭時，早已考慮到沙田中、小學及幼稚敎育問題

，故在沙田紛紛設立不少官津校，解決沙田新市鎭的學生就近入學而不需每日乘

車到市區上學之苦，減少家長負担、學生的勞累、交通的擠塞等問題。希望新口岸

區能仿效沙田新市鎭的模式 。

（7）利用上下午班解決學位問題：據澳門敎育改革技術委員會統籌人羅成達先

生意見，將來會以上下午班解決學位不足問題，以達到盡量利用學校的空間。依

照過去香港政府敎育政策實施上下午班制度發現存在不少問題，如師生接觸之減

少、學生與學校的感情、學生的品德敎育、師資問題、學生課程之安排，及家長

難於照顧等一大堆問題。現在香港政府擬在人口密度較疏之地區漸漸恢復全日制

。如澳門必需用上下午班的辦法去解決學位緊張問題，應多諮詢學校，家長意見
，參考香港上下午班辦學經驗，去蕪除菁，否則屆時會出現難以解決的問題 。

現在澳門出現師資嚴重不足，上下午班制度需要雙倍敎師作敎席，如何迅速

解決師資問題，也是實行上下午班要深思熟慮的 。

學位不足是目前澳門敎育嚴重的問題，也是未來敎育最値得憂慮的問題，如

不及早解決和計劃，將來一切敎育計劃推行必遭受到障碍，盼望政府從深遠處去

考慮 。

①（編者註）這兩間學校現已啓用（1 990／1 991 學年度），容納學生共約九百人。

（注）一九八七年中國合法移民共一千六百八十九人；一九八八年中國合法移民共一千四百七

十八人，一九八九年中國合法移民共一千四百六十三人而本地登記共二千八百四十三人 。
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